
 

 

A Paris, le 1er juin 2021 
 

Groupe de travail sur la relocalisation des services du MAA  
du 1er juin 2021 

 
 

Président de séance : M. Philippe MERILLON, SG adjoint du MAA et M. Marc RAUHOFF, Sous-directeur de la SDLP 
 

Participants au titre de FO Agriculture : Nadine JEAN-BAPTISTE et Stéphanie DARNAL 
 
Ordre du jour : examen du nouveau SPSI de l'AC du MAA. 
 

 
Le nouveau SPSI porte sur l'AC et le périmètre a été élargi 
à Auzeville. 
 

Périmètre effectif aujourd'hui : 6 sites plus Le Ponant. 
 

La SDLP fait une présentation actualisée en rappelant le 
périmètre effectif du site de l'AC :  
6 sites plus Le Ponant, 13 bâtiments plus Le Ponant sur une 
surface utile brute de 60 036 m2 et une surface nette de 
34 199 m2 dont 2 298 postes de travail. 
 
 

 Comparatif des données entre 2014, 2019 

et 2021 
 

Chiffres au 1er janvier 2014 :  
La surface utile nette (SUN) par poste de travail 
évolue au fur et à mesure par la montée en puissance 
du télétravail de 14 m² sans l'intégration d'Auzeville : 
12,76 m².  
 

En 2019, le précédent SPSI démontrait une évolution 
de 12,51 m² par agent en prenant en compte les sites 
de Barbet de Jouy, Maine, Lowendal, Varenne et 
Vaugirard. 
 

Chiffres réels en 2019 pour les sites de Barbet de 
Jouy, Lowendal, Varenne élargi à Maine et 
Vaugirard : 14,57m2 par agent. Variation liée au 
périmètre des sites et en fonction des travaux. 
 

Chiffres réels en 2019 en indiquant La Défense : 
15 m² et par rapport en 2021 hors La Défense : 
14,88 m². 

Ces chiffres évoluent en fonction du périmètre et les 
travaux sur les sites. 
 

Dans l'ensemble, la surface utile brute (SUB) et la 
SUN sont assez proches mais quelques cas différents 
entre le brut et le net, notamment Vaugirard, 
Auzeville, Barbet de Jouy et Varenne. Ces différences 
sont liées à l'utilisation des locaux. Cette notion de 
SUN va être supprimée et remplacée par une surface 
plancher par poste de travail. 
 
 

 Analyse de l'occupation du Parc en 2021 
 

Un ratio un peu dégradé sur Auzeville. 
 

Vaugirard est le seul site avec un fort coût en raison 
de la location des locaux. C’est bien pour cette raison 
que le préfet de région ne souhaite plus aucun site 
dans le domaine privé. 
 
 

 Analyse réglementaire et technique des 

immeubles  
 

État de santé très satisfaisante : Lowendal et 
Vaugirard. Lowendala été entièrement rénové.  
Peu satisfaisant : Varenne, Hôtel Villeroy, Maine 
(Maine B, Pavillon de la Duchesse, Maine C). 
 

La présence d'amiante sur Varenne est bien repérée 
et maîtrisée. 
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 Sur Auzeville 
 

Les travaux ne sont pas portés sur l'ensemble des 
bâtiments.  
La salle Pommier : des travaux ont été réalisés à l'intérieur 
et il manque l'étanchéité.  
La salle Chêne : une intervention à l'intérieur pour 
accueillir les serveurs mais les travaux ne sont pas 
terminés notamment l'étanchéité. A Lowendal 
l'étanchéité a été revue. 
 

Dans l'ensemble, des contrôles réglementaires sont fait 
systématiquement notamment sur les contrôles 
électriques. Des inconformités peuvent apparaître au 
fil des années par rapport aux installations 
vieillissantes. 

 
 

 Consommation énergétique 
 

Lowendal, gros travaux d'isolation thermique plutôt 
satisfaisant. Une étude a été menée sur Varenne et 
Barbet de Jouy et le résultat est moyen. Deux facteurs 
rendent impossible l'isolation thermique par l'extérieur 
: la classification et l'ancienneté des bâtiments. 
 
 

Coûts de fonctionnement par bâtiments 
 

Coûts sur les charges de fonctionnement, dépenses sur 
les fluides, le nettoyage des locaux, aux espaces verts 
et le déménagement.  
 

Coût d'utilisation, gros entretien, les loyers. Vaugirard 
se démarque vis-à-vis du paiement des loyers. 

 
 

 Objectifs et stratégies SPSI 2019 - 2023 

(voir détail sur la diapo n° 10) 
 

Les objectifs retenus par le MAA et notamment par la 
SG sont au nombre de 4 : 
- répondre à l'évolution de l'organisation et les 

missions de l'AC ; 
- améliorer les conditions de travail des agents et 

s'adapter à l'évolution des modes de travail pour 
gagner en attractivité ; 

- garantir la pérennité du Parc ; 
- enfin, optimiser les surfaces occupées et les coûts 

d'utilisation et identifier des pistes de valorisation.  
 

M. MERILLON est conscient que la qualité de l'offre 
 

immobilière, l'aménagement des bureaux et le télétravail 
sont des enjeux pour faciliter le recrutement en 
administration centrale. Une concertation avec les OS est 
à prévoir sur l'organisation du télétravail et ses 
conséquences après la crise.   

 
 

 En conclusion, les objectifs du SPSI vise à :  
 

- achever les travaux de mises aux normes de Varenne,  
- libérer partiellement Vaugirard en 2022 puis totale en 

2026, 
- densifier les sites 
- libérer partiellement Maine et conserver la partie 

occupée par Agroparitech en travaux de réhabilitation 
et de densification. 

 

La DPMA sera maintenue à La Défense.  
 
Le site de Maine sera conservé dans le giron de l’Etat.  
 

A échéance 2026, l’ensemble des effectifs de l’AC 
seront positionné sur des biens domaniaux. Les pistes 
envisagées de relocalisation des agents seraient le 
bâtiment E de Varenne ou le site de Maine. 
 

Une réflexion de 3 mois est prévue pour le 
déménagement des bureaux dans le cadre de la 
réorganisation de la DGAL. Une concertation des 
organisations syndicales s’en suivra. Un point 
d'attention à souligner car selon les objectifs de la SPSI, 
s'il est souhaité d'augmenter la convivialité, 
l'attractivité des postes et de mettre en œuvre un 
télétravail plus étendu, ce serait au détriment de la 

surface disponible des postes de travail. 
 

FO précise qu’au vue de la libération en 2022 du 
bâtiment C, sur le site de Vaugirard, les agents de la 
DGAL vont subir un stress supplémentaire, lié à la 
réorganisation et demande si une réunion est prévue 
pour les réconforter.  
 

L'administration indique qu'une rencontre est prévue 
cette semaine avec la SG du CGAER pour une 
concertation.  
 

FO demande à quel moment les agents du site de 
Vaugirard seront informés. 
 

L’administration indique qu’une information sera 
prévue au CHSCT à l’automne ou avant la fin de l'année.  
 

Prochaine réunion est prévue le 7 juilet 2021. 
 

L’équipe FO Agriculture 
 
 

Suivez toute l’actualité sur notre site : fo-agriculture.fr 

http://fo-agriculture.fr/spip.php?article4463
http://fo-agriculture.fr/spip.php?article2458

